

Editorial

El tema escogido para este nuevo número es la vigencia de la obra del académico francés Henri Lefebvre (1901-1991) en la investigación socio-territorial latinoamericana, con la intención de abrir una nueva línea en la sección temática en torno a los referentes teóricos en la investigación urbana y regional contemporánea. En la actualidad, la obra de Lefebvre es una fuente de reflexión y debate no solo en Francia, sino también en varios países latinoamericanos como Argentina, Brasil, México y Chile, donde se han conformado grupos de estudio y organizado eventos alrededor de sus aportes conceptuales. Solo con nombrar algunos de los títulos de sus obras se evidencia la importancia de su reflexión en nuestros campos: *La vida cotidiana en el mundo moderno*, *El derecho a la ciudad*, *De lo rural a lo urbano*, *La revolución urbana*, *La producción del espacio*. Tenemos el gusto acoger a las profesoras Análida Rincón y Ana Núñez como editoras científicas invitadas para esta sección temática. Ambas han participado en eventos de nuestra Asociación Colombiana de Investigadores Urbano Regionales (Aciur) y han colaborado con la revista, la primera como miembro del comité editorial y la segunda como autora de un artículo titulado “Formas socio-territoriales de apropiación del habitar y derecho al espacio diferencial”, publicado en el número 24. Análida Rincón, docente investigadora de la Escuela de Planeación Urbano Regional, de la Universidad Nacional de Colombia (sede Medellín), tiene una formación inicial en Derecho y se especializó en Planeación Urbana, con un doctorado realizado en el Instituto de Pesquisa y Planejamento Urbano e Regional (IPPUR), en la Universidad Federal de Río de Janeiro (Brasil). Ana Núñez, arquitecta de la Universidad Nacional de Mar del Plata (Argentina) y doctora en Ciencias Sociales de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), es docente investigadora de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño, de la Universidad Nacional de Mar del Plata. Cada una tiene una valiosa trayectoria investigativa interdisciplinaria que la ha llevado a conocer y profundizar la obra de Lefebvre. Les agradecemos su rica y gentil colaboración en la conformación de esta sección temática que ellas mismas nos presentan más adelante. Ojalá este número contribuya a alimentar y consolidar el debate local a partir de los conceptos lefebvrianos.

En la sección general presentamos tres artículos sobre Colombia y uno acerca de Brasil. El artículo de Pedro Ignacio Bernal, titulado “Indicadores del servicio de acueducto y aglomeración urbana en Colombia”, revisa la relación entre la jerarquía territorial urbana y algunos indicadores de servicios públicos domiciliarios, en especial el de acueducto. A partir de una fuente de información inhabitual —los informes anuales de la Superintendencia de Servicios y, con mayor precisión, las evaluaciones integrales, que asignan ponderaciones

y puntajes a algunos indicadores de prestación del servicio de acueducto por parte de una muestra de 110 empresas—, el autor muestra cómo decrecen los niveles de servicio en función de la posición en la jerarquía urbana, asociada con el número de suscriptores atendidos por las empresas. Estos resultados lo llevan a cuestionar la posición oficial que privilegia el papel de la naturaleza jurídica de los prestadores en la calidad del servicio.

En “Intervención estatal en el mercado del suelo urbano. La reconstrucción del Eje Cafetero colombiano: el caso de Armenia”, Santiago Alberto Camargo y Samuel Jaramillo abordan las dinámicas del mercado inmobiliario en la ciudad de Armenia después del terremoto que tuvo lugar en esta región en 1999, que causó grandes pérdidas humanas y una gran destrucción del tejido urbano construido. Este desastre natural de gran envergadura provocó un gran esfuerzo nacional de solidaridad tanto estatal como privado para socorrer a las víctimas. El principal rubro fue de recursos en la forma de subsidios para los afectados, con el fin de que compraran nuevas viviendas. Pero, señalan los autores, no se tomó precaución alguna con respecto al mercado de tierras, a pesar de que la legislación tiene interesantes instrumentos de gestión del suelo. A partir de un análisis del monto de estos subsidios y del perfil de sus beneficiarios (los propietarios de los terrenos, mucho más que los damnificados mismos), los autores reflexionan acerca del sistema general de subsidios a la vivienda que constituye el eje central de la política gubernamental colombiana.

En el artículo “Sobre migración y rururbanidad: adaptación y transformación de la ciudad de Popayán (Colombia) a comienzos del siglo XXI”, Ronald Alejandro Macuacé Otero y Raúl Cortés Landázury caracterizan y analizan el acelerado proceso de expansión urbana propio de las ciudades latinoamericanas tal como se presentó en el caso de la ciudad de Popayán. La transición que sufren las sociedades al pasar de un mundo dominado por las dinámicas rurales hacia otro inmerso en las urbanas, en este continente, suele rebasar la capacidad de adaptación de las mismas. En este sentido, el artículo presenta los aspectos más relevantes sobre la concentración urbana de Popayán: destaca la configuración del espacio durante la primera década de este siglo, identifica las tendencias históricas de poblamiento y los principales flujos migratorios hacia la ciudad y resalta algunos de los principales motivos que llevan a la población a asentarse en el área llamada rururbana.

Izes Regina de Oliveira y Geraldo Milioli, autores del artículo: “A urbanização e os desafios conceituais do ecossistema: uma contribuição à aplicabilidade do desenvolvimento sustentável para o município de Criciúma, Santa Catarina, Brasil”, abordan las relaciones entre los problemas urbanos y el medio ambiente, tras considerar que la sociedad y la economía reflejan la complejidad urbana inherente a la crisis de la modernidad. Los autores evocan tanto los retos conceptuales como las actividades necesarias para afrontar la “degeneración socio-ambiental” a partir de la sustentabilidad. Revisan aportes conceptuales que apuntan a prácticas sostenibles y hacen hincapié en la importancia de

los principios sistémicos de la gestión y la planificación sustentable de las ciudades. Son propuestas que tratan a la ciudad como un sistema ecológico. Aplican estos principios al caso del municipio Criciúma, Santa Catarina, Brasil, mas consideran que esta experiencia podría aplicarse en otras ciudades.

Desafortunadamente la sección jóvenes investigadores de este número no presenta ningún artículo, pero siempre serán bienvenidos. También quisiéramos recordar que la Revista tiene una sección de reseñas para la cual estamos recibiendo con gran agrado las contribuciones de nuestros lectores y colaboradores. Ojalá sean más numerosas. Esta vez presentamos una reseña de Günter Mertins sobre la obra editada por Thierry Lulle y Amparo De Urbina en 2011: *Vivir en el Centro Histórico de Bogotá. Patrimonio construido y actores urbanos*.

Para finalizar, con una gran tristeza queremos evocar la memoria de Emilio Duhau, fallecido en agosto pasado. Él era docente e investigador en el Departamento de Sociología de la Universidad Autónoma Metropolitana-Azcapotzalco (México D. F.); en compañía de la antropóloga Ángela Giglia, fue autor, entre muchas otras, de una obra muy importante para nosotros: *Las reglas del desorden. Habitar la metrópoli*; fue un gran amigo de la Revista y la Aciur. Recordemos su colaboración con la publicación, no solo como miembro del comité científico, sino también como editor de la sección temática del número 27 sobre el estado del arte de la investigación urbano-regional en América Latina. Dejamos la palabra a Clara Salazar, investigadora del Colegio de México, quien era muy cercana a él.

Thierry Lulle

Homenaje a Emilio Duhau

El día 13 de agosto pasado, nuestro querido colega y amigo Emilio Duhau emprendió un viaje sin regreso. El tránsito inexorable de la vida nos privó de su presencia. Para despedirlo, amigos, colegas y estudiantes nos acercamos desde diferentes latitudes y distancias, ya fuera por medio de epístolas con frases de admiración y respeto por su inteligencia vivaz y su madurez intelectual, mediante comunicaciones que expresaron afecto y simpatía por su carácter intuitivo y sagaz o con la presencia de quienes se expresaron con voces ahogadas o permanecemos silenciados por un llanto interior.

Quienes tuvimos la suerte de convivir con Emilio conocimos algo más que su ingenio. Gozamos de su amistad y de su generosidad, compartimos sus valores éticos y fuimos testigos de su fortaleza cuando tomó la determinación de permanecer vital, después de que los galenos lo sentenciaron. Sería ilusorio decir que Emilio no expresó temor a envejecer, pero amaba la vida más que nada y se aprestó con firmeza a retener su presencia entre nosotros para convivir un tiempo más y alimentó su estadía con juegos sutiles de optimismo. Fue tal su determinación, que por momentos nos convenció de que nada había cambiado y era capaz de vencer la fatalidad. Pero ninguno puede evitar ese salto al vacío. Gracias, Emilio, porque nos permitiste convivir con alguien especial y porque antes de abandonar tu existencia nos enriqueciste de muchas maneras. No solo estarás en nuestras lecturas: eres parte de nuestra memoria. Descansa en paz.

Clara Salazar